
 

 

  

Acta Directorio Extraordinario N°008-2023 

En Lo Espejo, en las dependencias del Cuartel Novena Compañía, a 12 del mes de junio de 2023 y 

siendo las 21:00 horas, el señor Superintendente Luis Reyes Concha, da por iniciada esta sesión, 

actúa como Secretario accidental el Tesorero General Jaime Miranda y se deja constancia de la 

siguiente asistencia: 

Superintendente  Luis Reyes Concha 

Vicesuperintendente  Oscar Rojas Cáceres 

Tesorero General  Jaime Miranda Núñez 

Intendente General  Raúl Iligaray Escobar 

Comandante  Leonardo Marchant Riveros 

Segundo Comandante  Claudio Toro Lara 

Tercer Comandante  Humberto Espinosa Sánchez 

Director Primera  Jorge Lama Gennari 

Directora Segunda  Victoria Balboa Contreras 

Director Tercera  Rodrigo Marín Jelves 

Director Cuarta  Patricio Araya Carvajal 

Director Quinta  Danilo Baeza Sagredo 

Director Sexta  Luis Ríos León 

Director Séptima  José Vásquez Aliaga 

Director Novena  Francisco Ramírez Ramírez 

Director Décima  Carlos Escobar Hormazábal 

Director Honorario  Julio Díaz Vergara 

Director Honorario  Luis Lavín Romo 

Tabla: 

• Acuerdos Funerales Miembro Honorario don Juan Manuel Gatica Camilo (Q.E.P.D.) 

 

 



 

 

 

 

Superintendente: En nombre de la Patria, nuestros fundadores del Cuerpo y nuestro Mártir se da 

por iniciado el Directorio Extraordinario N°008-2023. Solicito un minuto de silencio para honrar la 

memoria del Miembro Honorario don Juan Manuel Gatica Camilo (Q.E.P.D.). 

 

Superintendente: Actúa como Secretario Accidental nuestro Tesorero General, el Secretario General 

no podrá llegar debido a unos temas de salud. Presentan excusas la Directora Octava, Director 

Undécima que podría llegar más tarde y Director Honorario Alejandro Sánchez. Doy la palabra al 

Director Novena para que nos lea la Hoja de Vida de don Juan. 

 

El Director Novena Compañía da lectura de la Hoja de Vida del Miembro Honorario don Juan Manuel 

Gatica Camilo (Q.E.P.D.) quien tiene efectivos 46 años de servicio. 

 

Superintendente: No tengo acá el protocolo de funerales, sin embargo este habla de que para un 

Miembro Honorario de la Institución son 48 horas de duelo. Señor Intendente, por favor, puede dar 

lectura del protocolo? 

 

Intendente General: En el caso que el bombero tuviese el nombramiento de Miembro Honorario 

del Cuerpo, se deberá cumplir con lo siguiente:  

• Guardia de honor obligatoria para las Compañías y Directorio.  

• A los funerales asiste la Compañía doliente y delegación de 6 bomberos por Compañía. 

• Duelo por 48 horas.  

• Delegación del Directorio a su despedida.  

• Uso de la palabra de un miembro del Directorio y por el Director de la Compañía doliente. 

 

Superintendente: Perfecto, ese sería el protocolo para los Miembros Honorarios del Cuerpo, cosa 

que don Juan sí tenía, tiene la calidad y tiene el premio de Miembro Honorario de la Institución. 

Quiero dejar la palabra para quienes se quieran dirigir en relación a don Juan, a quienes lo 

conocieron. 

 

Director Honorario Julio Díaz Vergara: Sí, muchas gracias. Bueno, tuve el honor de conocer a Juan, 

como a toda esa gente que está ahí. De participar en muchas ceremonias que se pueden contar y 

que no se pueden contar. Un hombre muy alegre, muy tranquilo y muy alegre. Era muy buena 

persona. La gran amistad que tuve con él fue también porque era muy amigo de mi padre, muy 

amigo y por eso participaba en mi casa en muchas cosas, participaba en ceremonias privadas de la 

casa. En la bomba era típico los fines de semana que estábamos juntos, por muchos años, además 

que Gatica fue un hombre de guardia nocturna por muchos años. Así que tuve el honor de compartir 

40 años con él, 40 años que lo conocí, cuando llegamos a la bomba vieja, ahí tuvimos la primera 

amistad y ahí empezó nuestro camino bomberil con otros más que ya han partido, por supuesto y 

otros más que se han ido por su cuenta. Participé con él en muchos incendios, porque el hombre 

era de incendios, era pitonero en primer lugar y tuve el honor de participar en muchos incendios 

con él hasta que se nos cayó un techo de un gallinero. Pero participamos en muchas cosas.  

 



 

 

 

 

Así que Juan Gatica Camilo, que descanse en paz nomás porque los últimos días de Juan estaba 

sufriendo mucho. Estaba sufriendo mucho, la familia perdió la esperanza y también quería que 

descansara; él ya había perdido una pierna y ya la tercera operación no iba a existir. Así que, mi 

amigo, descansa en paz. 

 

Superintendente: Gracias, don Julio. En lo personal, yo no tuve la oportunidad de tener mucha 

relación con don Juan. Yo lo conocí a don Juan en algún aniversario, en alguna actividad de la bomba 

hace un par de años atrás. Así es que, sin duda, con la hoja de vida que carga el Director Novena, 

una gran persona se nos ha ido, una vez más. Este año ha sido un año en ese sentido muy doloroso, 

muy doloroso. En realidad lo lamento mucho, Director, con todo el cariño y aprecio que le tengo a 

la Compañía mis más sinceras condolencias. Entiendo también que don Juan era muy amigo de 

nuestro Vicesuperintendente, no sé si quiere decir algo. 

 

Vicesuperintendente: Sí, bueno, don Juan era muy colaborador con la Compañía, siempre se 

acercaba los días domingo cuando hacíamos la guardia nocturna y la vocación de él era Bombero de 

tomo y lomo. El hizo muchos años de guardia nocturna, enseñó a muchas generaciones. Era un 

bombero muy valiente. En ese sentido, el ejemplo que dio, cómo enseñar a las grandes 

generaciones, estoy hablando de 30 años atrás, cómo pitonear en grandes incendios. Imagínense 

que nosotros como Directores nos preocupamos que el bombero esté equipado al máximo para 

salvar su vida, porque el riesgo que asume, ellos no veían ese riesgo, ellos así eran, valientes. 

Entonces, don Juan siempre fue esa persona abnegada al servicio. Da la casualidad que a mí un día 

me tocó, llevaba 19 años y un día que estaba de cumpleaños, se quema una vulcanización aquí en 

Quiriquina con Central y don Juan se estaba ahogando, yo justo llego y lo alcanzo a sacar. Y claro, 

después él me salva porque yo ese día tuve un accidente también, el mismo acto de servicio. 

Entonces, don Juan la edad que tenía, igual seguía batallando y siempre abnegado a lo que es el 

servicio. Quería mucho a su cuartel, los pececitos que tienen ahí, él por 10 años cuidó esos peces. 

Nosotros siempre tratábamos de tener unos peces de colores, tenía toda su historia. En todos los 

eventos solidarios, don Juan siempre estaba con nosotros, era bien colaborador. Y para qué decir el 

Consejo de Disciplina; yo también, como Francisco, como Julio, hemos sido Directores y siempre él 

cooperador con el Consejo de Disciplina, manteniendo enseñar a los jóvenes, así que deja una gran 

huella colaboradora. Lamentablemente no nos hizo caso, la vida podría haberle cambiado el giro. 

Don Juan trabajó más de 44 años en un colegio, fue su único trabajo y lo que duele es que él se 

jubiló, llevaba ya un año jubilado y falleció. Entonces, cómo no gozar de su jubilación, cómo no gozar 

de su vida, irse tan joven. Y eso es lo que analizamos, que a veces cuesta como humanos dar vuelta 

el giro y decir, ya entregué lo último, goza la vida. Y lamentablemente, a los que nos duele, don Juan 

no pudo gozar su vida, su jubilación y eso duele mucho. El viejo nos dejó mucho, está ahora en 

nuestro Cuartel Celestial donde alguna vez todos vamos a estar allá. Así que, que descanse en paz 

nomás don Juan Gatica Camilo. 

 

 

 

 



 

 

 

 

Director Novena: Yo me fui a despedir de él el día viernes, tuve la suerte de entrar al Barros Luco a 

la UCI y lo vi conectado y su cara era de tranquilidad. Porque él me dijo que en algún momento, si 

me cortan la pierna yo me voy a morir. Y el miércoles cortaron su pierna. Era bueno, para el pool, 

muy bueno para el pool, siempre le ganaba a la Segunda, a la Octava, a la Tercera, él nomás, nadie 

más. Y lo otro, fumador empedernido, yo le contaba dos cajetillas diarias de cigarros. Se iba a fumar 

al rincón donde no lo podíamos ver nosotros porque nosotros lo retábamos, le escondíamos los 

cigarros; pero demasiado fumador. Nos queda el mejor recuerdo de él. Ha venido mucha gente, yo 

solamente conté más de 32 ex bomberos y más de 40 Bomberos, la gente lo quería mucho. Y gracias 

a él, se pintó el Cuartel. Yo le contaba al Director Tercera que tenía una relación muy linda con la 

bomba San Miguel. Cuando los chiquillos llegaban tarde por algún motivo, los hacía pasar por el 

lado del Auditorio porque eran Bomberos. Se me ofreció ver la posibilidad de que en el REO puedan 

salir sus restos mortales mañana lo cual agradezco mucho al Director Tercera por la gestión que 

realizó. 

 

Superintendente: Pasamos a los acuerdos de la Compañía, Director, tomó algún acuerdo la 

Compañía? 

 

Director Novena: Sí, tenemos un acuerdo de administración virtual y ahora, a las 20 horas tenemos 

reunión de Compañía. A las 11 tenemos la ceremonia privada con nuestros bomberos. Mañana a las 

17:15 horas estaríamos saliendo al cementerio, porque la gente de la delegación de Valdivia, estaría 

llegando aproximadamente a las 16 horas. También viene el Presidente de la Confederación de las 

Novenas que viene de Concepción. Eso nos da el tiempo para estar a las 18 horas en el cementerio. 

Con el discurso del Miembro del Directorio, el discurso de la Compañía, ya tengo listo a la persona 

que va a hablar de la familia y después de eso, la ceremonia privada que nosotros tendríamos en el 

mausoleo de la Novena Compañía, que está en el cementerio Metropolitano. 

 

Comandante: La citación será entonces directo en el Cementerio. 

 

Director Novena: Sí, porque nosotros tenemos un acuerdo que a los Fundadores los llevamos 

caminando hasta el cementerio. Él es la segunda antigüedad de la compañía. Yo creo que vamos a 

hacer la parada a las 17.30 aproximadamente, en Eduardo Frei con Panamericana y después ir 

caminando ese trayecto hasta el cementerio. 

 

Superintendente: Entonces sería a las 18 horas el funeral, las compañías estarán citadas a las 17.30 

en el cementerio. Son 48 horas y el duelo debería finalizar el día miércoles a las 10:45. 

 

o El Directorio toma como acuerdo que el Cuerpo se cite a las 17:30 horas en el Cementerio 

General, el duelo será de 48 horas. Deberán asistir 6 bomberos por Compañía. Mañana se 

suspenden todas las actividades. El Comandante coordinará las guardias. 

 

 



 

 

 

 

Superintendente: Siendo las 21:24 del día 12 de junio del 2023, se da por terminado el Directorio 

Extraordinario N°008-2023. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Luis Reyes Concha 
Superintendente 

  Cuerpo de Bomberos Metropolitano Sur 

Jaime Miranda Núñez 
Tesorero General 

   Cuerpo de Bomberos Metropolitano Sur 
 


